

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, jueves 17 Mayo 1900.

N.º 5.684

SECCION POLITICA

Jesús y Compañía

Así y no de otra manera debe llamarse esa sociedad comercial cuyos individuos visten sotana, dicen misa y predicán sermones contra los que se ocupan de los intereses terrenales.

Dicen del pueblo judío que falto de su templo y de sus cultos, dedicóse á atesorar dinero con el que verdaderamente se ha hecho el amo del mundo.

Convenciéronse los hijos de Sem de que el Mesías había decidido no venir por mas que le llamaban; vieron que, contando ellos como contaban con la protección decidida del Dios de las batallas, salían á paliza diaria que les daban todos los pueblos impíos y paganos que contaban con soldados y máquinas de guerra; se convencieron de que si en tiempo de Moisés caía el Maná del cielo, las cocinas celestes se habían agotado y no dejaban caer ni unas malas patatas guisadas, y dejándose de llantos poéticos como en Babilonia, de caudillos proféticos como en Egipto o de reyes estúpidos como en la dominación romana, fundaron bancos, establecieron industrias, construyeron ferrocarriles, levantaron fábricas suntuosas, idearon empresas lucrativas, y de todas maneras se fueron haciendo dueños de grandes capitales, de inmensas fortunas, de cantidades fabulosas de dinero.

Pero lo más notable fué que los cristianos, apenas vieron ricos á los judíos, empezaron á respetarlos y á mirarlos; en las naciones más poderosas, les dieron participación en los gobiernos, y la misma Iglesia católica dejó de molestarlos en lo más mínimo, acabándose del todo las precauciones, anatemas y maldiciones que en otro tiempo llovieran sobre el pueblo de Dios.

Los jesuitas, apóstoles hoy del «decadentismo religioso»,

han visto que sermones, novenas, escapularios y misiones son monedas que, como los duros sevillanos, no entran más que en bolsillos de incautos ó de memos; han notado con pavor que la raza de las Pastranas se ha extinguido, y que si hay políticos del ángulo fácil de un Liniers ó un Vadillo, hay otros muchos que están ya de jesuitas hasta la punta del pelo; se han convencido de que muy pronto no va á haber nadie que comulgue con la rueda de molino de la santidad y la fe de los loyolas y han decidido dejarse de tonterías, liarse la manta á la cabeza y decir: Caballeros, aquí la religión y las beaterías nos importan tres cominos; los que nosotros queremos es dinero.

Ya en Bilbao, cuartel general del jesuitismo, notamos con asombro este año que las funciones del Corazón de Jesús se celebran sin pompa ni entusiasmo en la iglesia de los jesuitas; luego vimos que en Madrid no salen ya de la calle de la Flor aquellas procesiones, regocijo de beatos y beatas; hase observado también que durante la cuaresma y semana santa actuales no ha habido por ahí las excursiones apostólicas escandalosas á que estaban acostumbrados pueblos y ciudades.

No ponen ya empeño ninguno los hijos de San Ignacio en establecer apostolados de la oración, coros de hijas de María ni ejércitos de San Luis Gonzaga.

Esto, por lo menos, ha quedado relegado á segundo término.

En cambio se sabe que un comerciante de Eibar empieza á fabricar unas plaquitas con la imagen del Corazón de Jesús; los jesuitas las jalean y el negocio produce en tres meses mas de «cseiscientas mil pesetas».

El comerciante sigue tan pobre como antes.

Al poco tiempo suena por España una frase que parece una blasfemia y es una explotación mística: el guano sagrado.

Se trata de otro negocio magnífico del jesuitismo.

Establécense grandes depósitos; organizase minuciosa contabilidad y empieza desde confesonarios y púlpitos activa propaganda para convencer á las gentes, no de la verdad de los católicos dogmas, sino de que el guano del Corazón de Jesús es el mejor y más barato de todos los guanós habidos y por haber.

Ahora en Gandía están atareados los jesuitas, alegres, con la resurrección de Cristo, en vez de fundar una caja de ahorros, ensayo de banco y conato de centro usurario.

Las personas sensatas de Gandía miran la institución con malos ojos, porque piensan y con razón, que los curas no están en el mundo para fundar cajas de ahorro, sino para bendecir cajas de muerto; no deben prestar dinero, sino prestar los auxilios espirituales á quien se los pida; no han de confeccionar libros de contabilidad, sino libros de rezo.

Los Rostchild con sotana y faja dicen que sólo los impíos republicanos serán los que no les entreguen el dinero, y no ha faltado quien recordando la guerra que recientemente han hecho en Francia los jesuitas á los judíos, haya contado el siguiente cuento:

Predicaba un padre los sermones de cuaresma en cierto pueblo de Andalucía; la elocuencia del orador era mucha y las gentes, conmovidas profundamente, habíanse entregado por completo á la práctica de todas las virtudes.

Sobre todo el buen predicador había insistido en que nadie tratase ni visitase á una mujer «non santa» que, con sus hechizos y malas artes, era incentivo de pecados y lazo para cazar almas con destino á las calderas de Pedro Botero.

Quedose aislada por completo la pecadora; nadie absolutamente llegaba á llamar á su puerta; el fuego del infierno apagaba el fuego de la concupiscencia.

Llegó sin embargo una no-

che en que un mozo del pueblo, menos convertido sin duda que los otros, envuelto en la capa y tomando todo género de precauciones, se atrevió á dirigirse al lugar maldito.

Se acercó á la puerta y ya iba á empuñar el llamador, cuando la puerta se abrió para dejar salir un hombre, también embozado hasta los ojos.

Encontráronse frente á frente los dos, y entonces el que entraba vió que el que salía era... el predicador cuaresmal.

Los jesuitas dicen á los judíos: Fuera de aquí, negociantes, fuera, porque... ¡vamos á negociar nosotros!

GIL BLAS DE SANTALLANA.

(«La Unión Republicana».)

SECCION DE NOTICIAS

LA GUERRA ANGLO-BOER

Con motivo de la capitulación de Mafeking ocurrida el domingo último, cuya noticia nos comunicó ayer nuestra agencia telegráfica, cayendo prisioneros de los valientes boers 900 ingleses, incluso el gobernador de la plaza coronel Baden Powel, creemos de interés para nuestros lectores, publicar los siguientes datos que sobre la pequeña ciudad, hemos podido adquirir:

Mafeking

Continúa sitiada esta pequeña ciudad, de unos 3.000 habitantes, en su mayoría comerciantes que envían sus mercancías á la Rodhesia y Zambezé.

Esta población viene á ser como un gran depósito de mercancías, con numerosos almacenes.

La casa de comercio más importante es la de la razón social Weil y C.^ª, con sucursales en Matabeleland.

Mafeking es célebre por sus nubes de polvo que lo cubre todo y penetran por todas partes.

Los alrededores son áridos, secos y con poquísimas plantaciones, lo cual hace que cuando el viento sopla con alguna fuerza—accidente al que por su situación está muy expuesta la ciudad—se levanten nubes de polvo que lo envuelve todo.

Los ingleses suelen decir que las polvaredas de Mafeking son tan frecuentes y molestas como las nieblas en Londres.

Los indígenas habitan un barrio apartado, en casas construidas al estilo de los cafres, con techo de paja.

Las habitaciones de los europeos son cómodas, pero no presentan elegancia alguna.

Uno de los pocos edificios montados con relativo lujo es el hotel.

El asedio de Mafeking empezó dos días después del «ultimatum» de los boers, ó sea el 14 de Octubre último.

El Coronel Baden Powel, que desde hacia algunas semanas se encontraba allí tuvo tiempo todavía de prepararse para la defensa y de formar un cuerpo de fuerzas irregulares.

Cuando el sitio comenzó, formaban la guarnición unos 700 soldados irregulares, 150 voluntarios y de 500 á 600 paisanos, con un cañón del calibre 7.

Entre las personas notables que se hallan recluidas en Mafeking, figura la señora Sarah Wilson, esposa del capitán Wilson, ayudante de campo del comandante en jefe y tío de Winston Churchill, notable corresponsal del «Morning Post».

Al principio del cerco, la señora Wilson salió fuera de la ciudad para dar un paseo, cayendo prisionera de los boers, en cuya compañía permaneció algunos días, hasta que fué canjeada. Sarah Wilson es periodista, y alguna vez ha enviado al «Daily Mail» crónicas muy interesantes del asedio.

Al principio éste era dirigido por el general Cronje; pero cuando fué trasladado á Kimberley asumió el mando de las fuerzas sitiadoras el general Symon que demostró gran pericia.

Hasta el 1.º de Marzo se había calculado que los boers habían arrojado sobre la ciudad más de 700 granadas, con su cañón de gran calibre, y unos 500 proyectiles con las piezas menores. El fuego enemigo, sin embargo, ha hecho mucho daño en la ciudad, á pesar de las obras de defensa practicadas.

Las calles tienen abiertas en toda su longitud anchas y profundas zanjas, para que las granadas que estallan en ellas no causen daños con los cascos; los viandantes se ven obligados á marchar por los lados. Los habitantes, además, no ocupan las casas construidas, claro está, sobre tierra, sino en una especie de sótanos, contruidos al efecto, llamados «boomproofs» (á prueba de bombas) recibiendo el aire, la luz y los alimentos, por medio de una abertura practicada en la parte superior. Aunque, como se supone, la vida en estos locales debe hacerse insostenible, la señora Wilson ha amueblado y decorado el suyo de tal suerte, que más parece un elegante saloncito inglés.

Las mujeres y los niños ocupan un campamento especial.

Entre las obras de defensa ideadas por el coronel Baden Powel, figura un camino de hierro que dá la vuelta á la población, y por el cual circula constantemente, á modo de centinela móvil, un tren blindado.

Se han construido además quince fortificaciones, con tierra unos y con sacos de arena los demás. Todos esos fuertes avanzados comunican telefónicamente entre sí y con el cuartel general, de suerte que el comandante en jefe está perfecta é instantáneamente informado de cualquier alarma.

Por medio de timbres eléctricos, los centinelas avanzados avisan á las fuerzas que se hallan en peligro, que se pongan en salvo cuando ocurre algún ataque del enemigo, y para ello procuran colocarse detrás de unas vallas de extraordinaria longitud, formadas con vigas de hierro.

Así, tan monótonamente, se vive desde hace seis meses en Mafeking.

Sin embargo, los domingos, por convenio de las dos partes, se suspenden las hostilidades. Entonces los sitiados salen de sus «boomproofs» á respirar el aire libre, se reanuda los negocios y se organizan grandes partidas de «sport».

Cronje en Santa Elena

Inglaterra continúa implacable su tradición feñina; el islote volcánico maldito por Napoleón, encierra ya entre sus grillos de roca y bajo sus brumas eternas á otro prisionero ilustre, otra víctima de la cruda edad fría, meditada y odiosa de la nación verdugo.

Cronje no es, como el desterrado que inmortalizó la isla, un genio siniestro para la humanidad; pero su heroísmo espartano merece igual castigo que el terrible talento de Bona parte; la Gran Bretaña no le perdona á las grandezas del espíritu. No las tolera, ni las combate: las asesina.

El secreto de su fuerza está en su carencia absoluta de nobleza de alma; ella no lucha, acecha; aguarda á la presa y la agarrota á mansalva.

Al llegar Cronje á Santa Elena sentiría como Napoleón, cuando el ancla del «Northumberland» tocó fondo, que aquella cadena se le enroscaba al cuerpo y le reteñía ya para siempre al martirio lento y moral.

En aquel ambiente de calabozo vivirá para el guerrillero valiente una sombra berida: la de aquella alma gigante, la de aquel dueño del mundo apurando el cáliz del abandono y de la ingratitud más horrible sobre una tierra sin piedad y sin flores, reproducirá el fragor de las olas el trágico forcejeo de aquel león indomable y preso, y en las tardes tristes en que aquella naturaleza muerta se sumerge en un silencio atónico, volverá á estremecerse en el aire el sollozo del César, besando el rizado bucle de su hijo...

Obra de Inglaterra; es obra cruel; el martirio á que condena es el más tremendo: es la tortura del espíritu; el destrozo de lo más caro, de lo más adorado por la víctima.

Para Napoleón, y aún más para Cronje, el alejamiento del campo de batalla, la muerte lejos del heroico delirio del combate.

La muerte lejos de todo afecto, de todo cariño, de todo consuelo.

Santa Elena se levanta en medio de la historia, como un Calvario negro en cuya cima se elevan ya dos cruces ennoblecidas por dos víctimas del egoísmo de un pueblo sin almas.

Noticias de la guerra

Distribución de columnas.

La guerra de guerrillas.

Londres 6.—De los partos del general Roberts últimamente recibidos en el War Office se deduce cual es la distribución de las tropas inglesas que operan en el territorio de Orange, y aparece que las fuerzas británicas y las boers están divididas.

El general Brabant, con importantes contingentes coloniales, opera al Sudeste de Bloemfontein y trata de aislar á los boers, que continúan moviéndose todavía en las cercanías de Lhabancho, y de cortar las comunicaciones de éstos con los burghers, que se hallan en las inmediaciones de Ladybrand.

Por otro lado la fuerte columna del

general Hamilton sigue avanzando, sin perder el contacto con los federales, que le ostilizan sin cesar, y trata de unirse con el grueso del ejército invasor que, bajo las órdenes inmediatas del general Roberts, se dirige sobre Wynburg.

El generalísimo boer Botha ha conseguido, por lo tanto, su propósito de obligar á lord Roberts á desparramar sus fuerzas.

Su táctica consiste en hostigar por todas partes al enemigo, sin aceptar jamás una batalla campal, es decir, que ha organizado la guerra de guerrillas en grande escala y en condiciones de hacer pagar caros los descuidos á los generales ingleses.

En las márgenes del Vet.— Frente á frente. Movimientos y choques

Londres 6.

Se ha hecho público hace pocos momentos un telegrama expedido por el general Roberts desde Vet River ayer tarde.

«Me he trasladado aquí hoy, dice el generalísimo, con la división Pale Carew.

La brigada Wavel de la séptima división se encuentra dos millas á retaguardia.

La brigada de Maxwell de la misma división se encuentra á la misma distancia sobre mi derecha.

Los boers en número considerable ocupan la otra margen del río.

Nuestros cañones han estado tirando sus baterías durante unas tres horas, á fin de poder forzar el paso del río.

Poco antes de la caída de la tarde la infantería montada á las órdenes del general Hutton flanqueó el ala derecha del enemigo, y mediante movimiento muy audaz cruzó el río bajo un violento fuego de artillería y fusilería.

En este momento acampamos á tres millas del Vet y confío en que nuestras pérdidas hayan sido pocas y numerosas.

El general Ian Hamilton ha tenido un encuentro con los boers y gracias á un movimiento bien ejecutado ha conseguido impedir la unión de las columnas de federados.

La caballería ha cargado á un destacamento enemigo, causándole graves pérdidas.

Los boers han huido abandonando muertos y heridos. Estos han sido curados por un médico inglés.

La brigada escocesa de MacDonald ha desalojado al enemigo de nuestro flanco derecho bajo la protección de dos cañones de marina.

En ese movimiento se ha distinguido de una manera especial el regimiento de la Branck-Watch.

El general Hamilton ha avanzado en dirección á un vado difícil del río Klein-Net.

El general Hunter anuncia que la brigada Barton ha sostenido esta mañana un reñido choque á dos millas de Buidem.

La posición enemiga estaba tomada por una fuerte columna que ocupaba una distancia de cuatro millas.

Anuncia el general Hunter que sus tropas se han conducido de una manera admirable y han tomado una tras otra las cumbres ocupadas por los boers.

En cuanto sea posible serán dadas á conocer las pérdidas de las tropas de Hunter y Hamilton.

Extranjero

Los periódicos alemanes publican los discursos cambiados entre los emperadores de Alemania y Austria, en el banquete de gala que se dió en honor del segundo en el Palacio Real.

El emperador Guillermo brindó por Francisco José, cuya visita prueba la solidaridad de la Triple Alianza, la cual, durante veinte años ha hecho comunes los intereses, las alegrías y los sufrimientos de tres naciones que han sido el refugio de la paz de Europa.

Terminó rogando al venerable soberano austriaco que diera su bendición al príncipe heredero de Alemania, que entrará mañana en su mayoría de edad.

El emperador Francisco José contestó conmovido que tenía completa confianza en la duración de la amistad que une á los dos emperadores, y terminó brindando por el soberano alemán, por la emperatriz y por toda su familia.

La «Gaceta de Westminster» cree que en Australia como en el Africa del Sur, pueden ser peligrosas para el imperio británico las grandes federaciones, sobre todo en el caso de que surgieran discordias entre el gobierno imperial y las colonias.

Si la fuerza tuviera que decidir estas discordias, el poder central se encontraría más débil ante una Australia confederada ó ante una confederación de una Africa Austral, de lo que hoy lo es ante cada uno de los Estados separadamente.

El citado periódico aconseja con este motivo una política de prudencia y pide que sean oídos los gobiernos de Australasia, Canadá y Africa austral y el virrey de la India, antes de proceder á ninguna reforma.

Son muy comentadas las siguientes declaraciones del «Noticiero de Hamburgo», periódico que se había distinguido por sus ataques á la Gran Bretaña.

«Creemos que la prensa patriótica alemana obra de una manera perjudicial á los intereses políticos del país combatiendo la estricta neutralidad del gobierno de Berlín en la guerra entre ingleses y boers y consideramos conveniente sobre todo impedir que el público suponga que los periódicos que se inspiran en las opiniones del difunto príncipe de Bismarck, desprueban esta neutralidad y piden que Alemania se ponga en frente de Inglaterra.»

Algunos periódicos de Viena creen que el viaje del archiduque Fernando Carlos á Madrid no se limitará á la entrega del soberano de España del gran cordón de la orden de San Esteban, sino que pueda relacionarse con determinados proyectos matrimoniales.

Comunicamos esta noticia, que debe ser acogida con reserva, á título sólo de infortunio.

Editores y literatos alemanes

La propiedad literaria es una concepción bastante reciente en los códigos de los diversos países. La profesión de escritor no ha venido á ser lucrativa, aun para los grandes autores, hasta hace poco.

Donde ha subsistido más tiempo la situación antigua ha sido en Alemania. Allende el Rhin, hasta últimos del siglo XVIII, ningún escritor podía vivir del producto de su pluma. El poema de la Messiada, que tuvo extraordinario éxito, no valió más que dos thalers, por la primera edi-

ción, á su autor Kliptock, y, por la segunda, un ducado y un traje á medida que podía hacerse en la sastrería del editor.

Lesing no recibió en toda su vida, por sus obras más célebres, más que una remuneración ridícula.

Goethe fué el primero que exigió de sus editores un precio razonable por sus obras. Sin embargo, por su colección completa (12 tomos) no cobró más que 10.000 thalers. Las ediciones sucesivas fueron mejor retribuidas. De 1795 á 1865, el editor Cotta pagó á Goethe más de 400.000 marcos, y á sus herederos 470.000.

Schiller cobró muchísimo menos por sus obras. Él y sus herederos han percibido un poco más 250.000 marcos.

En el día, la profesión de literato es menos precaria y los buenos autores llegan fácilmente á adquirir fortuna.

Una sola novela, «Los antepasados», ha valido á Gustavo Freytag 420.000 marcos.

Las obras de Fritz Reuter le han producido más de dos millones.

En fin, el dramaturgo Sudermann ha cobrado hasta el presente más de 300.000 marcos de derechos de autor, y la sola traducción por cuenta de una Casa inglesa, de su obra «El honor» le ha valido recientemente 50.000 marcos.

A. SAISSY.

Nuevas experiencias sobre la telegrafía sin hilos

M. M. Jean y Lecarme han verificado del 15 al 25 de Agosto del presente año, una serie de experiencias entre Chamonix y el Mont Blanc. Su objeto era saber:

1.º Si la telegrafía sin alambre es prácticamente posible en las altas regiones atmosféricas y entre dos puntos situados á diferente altura. 2.º Si la electricidad atmosférica perjudica las comunicaciones. 3.º Si el efecto del hilo de tierra persiste á pesar de la ausencia de agua en el estado líquido sobre el suelo. 4.º Estudiar las tormentas situadas á grandes distancias para lo cual el tiempo no les ha sido favorable.

En Chamonix se instaló la estación transmisora compuesta de un transformador de alta tensión, accionando directamente por la corriente continua de un dinamo de 50 volts interrumpida por un oscilador de Reef. Un manipulador de contactos de platino permitía mandar á voluntad la corriente al transformador que en estas condiciones daba chispas de 18 centímetros, chispas que se redujeron solamente á 2 centímetros, así que los polos del transformador se comunicaron el uno con el suelo y el otro con el mástil: este se componía de un hilo de cobre de 2 mm. 5 de diámetro y 25 metros de largo tendido oblicuamente á 30.º.

Se empleó un oscilador de bolas de 2 centímetros de diámetro.

He aquí los resultados obtenidos:

1.º Las experiencias tuvieron lugar todos los días á las 11 de la mañana hasta el día 25 de Agosto. Las señales más limpias se obtuvieron con una separación de 2 centímetros de las bolas del oscilador.

2.º La ausencia en la tierra del agua al estado líquido, no ha impedido las comunicaciones.

3.º Las nubes interpuestas entre los dos puntos, no impidieron las señales.

4.º La electricidad atmosférica, no ha producido ninguna acción capaz de perturbar la telegrafía práctica.

5.º M. M. Lecarne, han observado igualmente que el funcionamiento del alumbrado eléctrico en Chamonix, obraba con intensidad sobre el aparato haciendo imposible toda comunicación.

La luz eléctrica era producida por una dinamo de corrientes alternativas (trifases). (E=2.500 volts); cerrando el circuito primero sobre el mismo sin producción de chispas; los dos experimentadores creen posible operar con otro dispositivo del que ha sido adoptado por Marconi.

«La Nature.»

MAHÓN

Debemos hacer presente á nuestros lectores, que el plazo voluntario para hacer efectivas las cuotas de la contribución del presente trimestre, termina el día 25 del actual y que desde el 26 al 30, es el plazo forzoso en que podrán hacerlas efectivas libres de recargo quedando suprimidos los días del 1 al 10 que hasta ahora se habían venido observando.

Con motivo de ser hoy cumpleaños del rey Alfonso XIII, las tropas de esta guarnición visten de gala, los edificios públicos y los consulados, tienen izadas sus respectivas banderas, y la fortaleza de Isabel II ha disparado las salvas de ordenanza.

La recepción oficial que debía tener lugar en el Gobierno militar, se ha suspendido á causa de la lluvia que caía á la hora en que estaba anunciada aquella.

Se nos asegura que el sábado próximo tendrá lugar la inauguración del canal de San Jorge, que como saben nuestros lectores hace bastante tiempo se están llevando á cabo los trabajos de apertura, por el cuerpo de ingenieros militares de esta plaza.

Esta obra será muy provechosa para los que tengan que subir á la fortaleza, pues hasta en días de temporal podrán efectuarlo sin exponerse á tener que pasar junto á las lajas de la boca del puerto, en cuyo punto la mar suele ponerse algo embravecida, sobre todo al imperar los vientos del primer cuadrante.

Sobre las cinco de la tarde de ayer cruzó de N. á S. de la boca de nuestro puerto una fragata de guerra con el casco pintado de blanco, al parecer de nacionalidad austriaca, creyéndose que venía en demanda de entrar en el mismo, pues estuvo bastante rato junto á las boyas con la máquina parada.

El práctico de guardia salió también por si eran necesarios sus servicios, pero se le hizo señal desde el bordo de que no deseaba entrar. Al poco rato haciendo máquina alante desapareció por el S.

Hace tres ó cuatro días que una de las pilastras que dividen la entrada del paseo de la plaza de la Miranda en la parte contigua á la casa de nuestro amigo Sr. Ládico, se halla tumbada al suelo hecha pedazos. Como quiera que puede muy bien ocasionar alguna caída á las personas que de noche transitan por aquel sitio, sería de desear que por la Alcaldía se diesen las órdenes oportunas para que fuesen retirados aquellos, ó que se recompongan los desperfec-

tos causados, no sea después que tengamos que lamentar algún percance.

Esta noche se pone en escena en el salón-teatro del casino El Consey por la compañía cómico-lírica que dirige D. Ernesto Barrenechea, la divertida zarzuela en tres actos,

LA MASCOTA

EDICTO

Don Juan Ginart Hernández,

Recaudador de Contribuciones de la zona de Menorca.

Hago saber: Que según previene la nueva instrucción de Recaudadores, el primer período de la cobranza voluntaria de las contribuciones territorial é industrial del 2.º trimestre de 1900 termina el veinte y cinco del mes actual.

Asimismo hago saber, que transcurrido dicho plazo podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo, durante los días 26 al 30, ambos inclusive, en el local de la Recaudación Infanta 12 desde las 9 de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo preceptuado en dicha instrucción.

Mahón 17 Mayo 1900.—El Recaudador, Juan Ginart.

Queda suprimido el plazo del 1 al 10 del próximo mes.

¿Son útiles las aves?

Hace algunos meses que en Viena se celebró un Congreso ornitológico, cuyo principal objeto fué estudiar los medios para proteger á las aves de los campos.

El mochuelo y el buho, víctimas en muchas ocasiones del furor de los campesinos que los clavan en las puertas con las alas tendidas, devoran á millares los ratones de los campos, los musgaños y los murciélagos. El cuervo, no exento de responsabilidades ciertamente, inmoló saltamontes, langostas y roedores de todo género. El cuclillo consume orugas sin cuento y lombrices, que desentierren con sus patas y su pico. La verdocsa curruca aniquila sin tregua pulgones y cecidias del tirigo, la aguzanieves limpia de voraz insecto los granos de los cereales y la canora alondra come orugas y langostas sin interrumpir sus alegres cantos.

Cierto que los tordos picotean algunas uvas, más también protegen las vides contra los caracoles y babosas. Las correderas, los escarabajos, la altisa, los abejorros, la estípula de la vena, la polilla de los trigos, los guanos y huevos de hormigas, tienen por enemigos jurados á numerosas avicillas, algunas de las cuales, á imitación de las golondrinas, cogen los insectos al vuelo. El estornino devora unas 300 babosas al día, y no acabaríamos si hubiésemos de citar todas las aves que libran de enemigos á las plantas, y ganan sobradamente los granos de trigo, de cebada y de centeno, ó los veros, algarrobas y cañamones con que se regodean.

Está, pues, sobradamente sincera do el empeño de estudiar la manera de proteger á los pájaros que se ha manifestado en el Congreso ornitológico. Precisamente, por doquiera se nota un verdadero furor por destruir las más beneficiosas especies de volátiles.

La glotonería y la moda se han puesto de acuerdo hace tiempo para tan diabólica faena. Empléase todos los años un considerable número de plumas en adornar los sombreros, y de ahí la implacable caza á las aves indígenas y exóticas.

Los martin-pescadores, los chotacabras, los pitirrojitos, las curruacas, los estorninos, los pinzones, los jilgeros y otras especies, caen á millares en las asechanzas ó bajo el mortífero plomo. A unas se las arranca las vis-

tosas plumas, á otras el blanco edredón, y de ahí que vayan desapareciendo de las campiñas y de las playas los hermosos pájaros que un día las alegraron con sus cantos ó con los hermosos colores de sus plumas.

Ni es ménos implacable la cocina que la moda. La perdiz busca refugio en agrestes y ásperos sitios; la avutarda se aleja de nuestros climas; las becadas, los ánades, las codornices, las cercetas, los chorlitos y las alondras pagan anualmente sabroso tributo á los «gourmets»; y hasta los nidos ocultos en el ramaje de los bosques son objeto de especulación y destruidos ó expoliados, no por muchachos traviesos solamente, sino también por hombres ganosos de convertir en dinero los delicados huevecillos.

¿Cómo evitar esa devastación? Monsieur Oustalet propone la multiplicación de los nidos artificiales y la apertura de agujeros en las paredes de casas, jardines y huertas y en los mismos árboles, para que sirvan de refugio á los pájaros insectívoros, así en lugar de decirse que las paredes oyea podría decirse que las paredes cantan. ¿Atribuirán nuestros agricultores á las precedentes observaciones la importancia agrícola que realmente tienen? ¿Llegarán á ocuparse en proteger á los pájaros? Bueno fuera, ciertamente; pero dudamos que se extienda á otras aves el respecto que los labriegos profesan á las golondrinas.

Casino El Consey

Se convoca Junta General Ordinaria para el día 20 del corriente á las once de su mañana para la aprobación de las cuentas del finido trimestre.—Mahón 17 Mayo de 1900.—El Secretario, Gabriel Coll.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 17, 2 mda.

Hoy tendrá lugar la recepción en Palacio, con motivo de ser el cumpleaños del Rey.

El Consejo de Ministros que debía celebrarse hoy ante la Reina se ha aplazado hasta el viernes.

Asegúrase que los delegados de las repúblicas Sud Africanas que viajan á Europa, antes de salir para América aconsejaron á los boers que se rindieran en el caso de que fueran derrotados en la línea del rio Vaal fronterizo de ambas repúblicas, para evitar sin duda las reclamaciones de las otras potencias que no quieren que se efectúe ninguna acción junto á Johannesburg, por los muchos intereses que todas ellas tienen en dicha población.

Madrid 17, 10'30 m.

Es probable que el sábado se publique el documento acordado por las Cámaras de Comercio contestando á la circular del Sr. Gasset.

Dicen que el gremio de ultramarinos acordó ayer noche efectuar inmediatamente el pago del actual trimestre.

Telegrafían de Londres que el Ministro de la Guerra ha dicho que no se le había facilitado noticia alguna, respecto á la plaza de Mafeking.

Cotización Oficial

Madrid 16 Mayo, 4'00 l.

4 % interior	70'75
— exterior	00 00
Amortizable	78 30
Cubas 1886	83 20
— 1890	69'70
Banco España	501'00
Tabacalera	407'00
Paris á la vista	27'60 á 27'40
Londres id.	32'17 á 32'05

SECCIÓN OFICIAL

D. Francisco Buisen y Barleta,
Juez de primera Instancia del Partido de Mahón.

Por el presente, hago saber: que el día veinte y cinco de Junio próximo, empezando á las diez de la mañana, se procederá en la sala de audiencia de este Juzgado, á la venta en pública subasta y remate, si fueren suficientes las posturas, de la librería y otros objetos del difunto D. Francisco Cardona y Orfila, pertenecientes á D. Francisco Vilalta y Cardona, de ignorado paradero, por medio de dos lotes, uno de ellos compuesto de las obras siguientes, de las que es autor S. A. el Archiduque de Austria don Luis Salvador: Ibiza, las antiguas Pitiusas—seis tomos de las Baleares descritas é ilustradas, Mallorca—dos tomos de id. id. Menorca—uno id. titulado Surte—uno id. Abazia—uno id. Corinto—uno id. Angeles—uno id. Hobartown—uno id. Homénage al Beato Raimundo Llull, en el sexto centenario de la fundación del Colegio de Miramar,—uno id. Bizerta—uno id. Diccionario Welt—uno id. Egipto—uno id. Paxos anti Paxos—uno id. Golfoon Buccari,—y uno id.

Leukosia; bajo el tipo de tres mil ochocientos diez y ocho pesetas y cincuenta céntimos; y el otro, de la cerámica, objetos antiguos, varios mapas, sermonarios, obras de religión, filosofía, historia, literatura, diccionarios etc., bajo el tipo de ochocientos cincuenta y tres pesetas; advirtiéndose que no se admitirán posturas inferiores á dichos respectivos valores; que los gastos de remate y demás inherentes á la adquisición serán de cargo de los compradores; que para tomar parte en la subasta deberán consignar los licitadores en la mesa del Juzgado, el diez por ciento del valor del lote ó lotes que se propongan adquirir, y exhibir además su cédula personal, cuyo depósito les servirá á los compradores á cuenta del precio del remate, y se devolverán los demás á los interesados; y que todos los objetos de la subasta se hallan de manifiesto en la casa número siete de la calle de la Infanta de esta Ciudad; pues así queda mandado en providencia de hoy en el expediente sobre administración de bienes de dicho ausente.

Dado en Mahón á diez de Mayo de mil novecientos.—Francisco Buisen—Ante mí—Ldo. Jaime Allés.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	90'00	00'00
Banco de Mahón	38'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	105'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	97'00
Oblig. municipales	66'00	71'00

Mahón 14 Mayo 1900.

SOCIEDADES

La Compañía cómico lírica que dirige el primer actor D. Ernesto Barrerechea pondrá en escena esta noche en el casino «El Cousey» la preciosa zarzuela en 3 actos del maestro Audran

LA MASCOTA

y ha puesto además en estudio la de gran aparato

LOS SOBRIÑOS DEL CAPITAN GRANT

no dudamos que con ambas producciones la Compañía va ha alcanzar honra y provecho.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 18 Viernes

San Felix conf. y Santa Emerenciana, Sale el Sol á las 4'44.—Pónese á las 7'09.
Luna: Sale 10'5 T.—Pónese 6'47 M.

Nodriz

Hay una joven que desea encontrar criatura para criar en su casa. Vive calle del Maladero n.º 5, en Villa-Carlos.

AVISO

Desde el día de hoy queda terminada la venta de sal molienda y en grano que por cuenta de D. Martín Mata Badía, Arrendatario de Consumos de esta Ciudad, se venía efectuando.

Mahón 16 de Mayo 1900.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN E IMPRINTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

RETRATOS

DE TODAS CLASES Y DEL TAMAÑO QUE SE QUIERA
A PRECIOS MUY BARATOS
FEMENÍAS

PLAZA MIRANDA, 4

Fotografía fundada el año 1869

Muestrario en la Plaza del Carmen esquina á la calle del Norte

OCASIÓN. PRECIOS SIN COMPETENCIA

Bicicletas desde 30 duros en adelante

Máquinas de coser y hacer calceta, desde 8 duros, garantidas.

Gran surtido de toda clase de piezas sueltas para bicicletas.

Representante en Menorca

Miguel Thomás, Cardona y Orfila, 30, Mahón

AZUFRE GRIS DE BIABAUX

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones

AVIGNON 1890, LYON 1891, BORDEAUX 1895, MONTPELLIER 1896



Gran economía sobre el azufre refinado, más notable aún empleando la **Azufradora Biabaux** de venta en los mismos Depósitos.

Curación de las enfermedades de la viña, **Oidium, Mildiu, Antracosis, Blac-rot** solo ó con adición de los Sulfatos de cobre ó de hierro según la enfermedad.

Destruye ó aleja los insectos dañinos de plantas y árboles como **Altisas, Negrilla, Hormigas, Pulgones, Orugas**, etc., etc.

Para los pedidos dirigirse al Agente general en Barcelona

SCHLINBERK Y TIBAUDIER.—Ferlandina, 69 y 71 ó en Menorca á D. José R. Ponseti—Castillo, 78—Mahón

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en **BARCELONA**

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales, Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.